

ENVIRONNEMENT

Cercle horticole Ohey

L'année 2021 se termine tout doucement. Nous avons eu le plaisir de pouvoir renouer avec notre rdv mensuel pour écouter nos conférenciers discuter de divers thèmes que nous avons proposés.

Comme à chaque fois, c'est toujours un réel succès. Cette fin d'année 2021 se terminera par notre repas festif qui clôture l'année.

L'année 2022 s'annonce bien pour notre cercle. Nous serons à nouveau au RDV tous les 1ers dimanches du mois à 10h30 pour assister aux conférences. Nous débuterons l'année par le thème des carrés potagers. Vous y êtes toutes et tous les bienvenus.



Dans le courant de l'année, nous aurons notre traditionnelle fête des dîners ainsi que la bourse aux plantes qui se tiendra le dimanche 1er mai. Nous prévoyons également un week-end pour nous rendre aux Pays-Bas et assister aux Floriades, événements qui n'ont lieu que tous les 10 ans. Suivez-nous sur Facebook pour vous tenir au courant. Vous pouvez également venir à l'une de nos conférences pour y recevoir le programme complet et détaillé de toute l'année 2022.

Notre page Facebook : <https://www.facebook.com/cerclehorticoleohey> où un tas de petites informations sont publiées.

Toutes ces activités se dérouleront si la crise sanitaire ne vient pas jeter le trouble-fête.

Au plaisir de vous rencontrer prochainement.

Informations : horti.ohhey@gmail.com ou 0477 31 52 48
Pour le cercle horticole « le Tilleul » d'Ohey,
DUBOIS Paul, président.

À la découverte de l'autonomie alimentaire : 16 témoignages d'éleveurs de Condroz, Famenne et Ardenne.

La crise du Covid-19 nous questionne sur notre manière de vivre et en particulier de nous alimenter. Comment pourrions-nous aller vers plus d'autonomie alimentaire au niveau de notre territoire afin de pouvoir subvenir à nos besoins actuels et futurs ? Cette question, les éleveurs se la posent déjà depuis quelques années à l'échelle de leur ferme. En effet, beaucoup d'entre eux autoproduisent la majorité de la nourriture (herbe, céréales...) qu'ils donnent à leurs animaux, mais, bien souvent, ils doivent tout de même acheter des compléments, tel que du tourteau de soja.



Comment voyez-vous l'alimentation de votre bétail dans 5-10 ans ?

Posée aux éleveurs participant à un réseau de groupes autonomie alimentaire lancés par les GALs, cette question suscite de multiples réponses. Certains mentionnent une motivation de relocaliser la production des aliments du bétail pour minimiser l'impact sur l'environnement, d'autres souhaiteraient diminuer leur quantité de travail, beaucoup évoquent l'intérêt économique d'éviter les fluctuations des prix du marché des produits achetés ou de diminuer les frais d'aliments grâce à des fourrages autoproduits de meilleure qualité. Enfin, quelques-uns désireux de maîtriser et de connaître la qualité de tous les aliments qu'ils donnent à leur troupeau voient une démarche de transparence vis-à-vis du consommateur.

Toutes ces aspirations sont différentes, mais ont un élément en commun : la recherche de davantage d'autonomie alimentaire ! Pour répondre à cette demande, trois GALs (le GAL Condroz Famenne, le GAL Nov'Ardenne et le GAL Pays des Tiges et Chavées) ont élaboré avec leurs partenaires des projets pilotes permettant aux fermes de trouver des pistes concrètes pour augmenter la part autoproduite de leurs aliments. Ces éleveurs ont ainsi pu bénéficier à la fois d'un conseil individuel (en collaboration avec Fourrages Mieux, le centre Michamps ou l'OPA) et d'une série de rencontres de groupe favorisant le partage d'expériences.



Témoignages d'éleveurs du Condroz à l'Ardenne, en passant par Famenne.

A chaque ferme son système et ses possibilités d'être plus autonome en aliments. Deux conditions sont néanmoins nécessaires : d'une part, le fait de pouvoir se projeter sur un idéal et d'autre part, le fait de savoir partager avec les autres pour confronter cet idéal à leurs expériences et apprendre de leurs erreurs et réussites.

C'est dans ce but que nous avons réalisé un recueil de fiches présentant 16 témoignages d'éleveurs sur des pratiques d'autonomie alimentaire telles que :

- **Produire plus de fourrages** avec par exemple des prairies soignées et couvertes.
- **Mieux valoriser l'herbe** en utilisant du pâturage tournant dynamique en choisissant des mélanges fourragers adaptés à son système agricole.
- **Produire plus de ressources protéiques** via l'implantation de luzerne, l'association de mélanges céréales-protéagineux ou par le remplacement du soja par le colza.
- **Adapter la conduite de son troupeau** en travaillant sur la rusticité de ses vaches.

Ces fiches sont disponibles en version papier à la demande et téléchargeables sur notre site : <https://www.tiges-chavees.be/outils-publications-2014-2020-agriculture/>

Afin de pérenniser la démarche initiée et l'étendre à davantage d'éleveurs, des éleveurs de Condroz-Famenne souhaitent mettre en place une structure autonome d'accompagnement à l'autonomie alimentaire. Vous êtes éleveur et intéressé ? N'hésitez pas à nous contacter !

sofia.baltazar@tiges-chavees.be
ou 083/670 345 ou 0472 57 02 60

